

DECLARATION DE MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE DE LA REPUBLIQUE DU TCHAD, L'AMBASSADEUR. ALLAH MAYE HALINA REPRESENTANT LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE DU TCHAD, CHEF DE L'ÉTAT, A LA 79^{ème} SESSION DE L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES

(New York, 25 septembre 2024)

- Monsieur le Président de l'Assemblée Générale ;
- Mesdames, Messieurs les Chefs d'État et de Délégation ;
- Monsieur le Secrétaire Général des Nations Unies ;
- Distingués invités ;
- Mesdames, Messieurs.

Avant tout propos, au nom du Président de la République du Tchad, de ma délégation et au mien propre, je tiens à adresser mes chaleureuses félicitations à Monsieur PHILEMON YANG, digne fils d'Afrique ancien Premier Ministre du Cameroun pour sa brillante élection à la présidence de la 79^{ème} Session de l'Assemblée Générale. Je lui souhaite plein succès dans sa mission, et l'assure du soutien de la délégation tchadienne tout au long de son mandat.

Je tiens également à adresser nos sincères remerciements et nos vives félicitations, à Son Excellence Dennis Francis, Président sortant de l'Assemblée Générale pour l'excellent travail abattu au cours de son mandat.

Je voudrais aussi exprimer ma très haute appréciation et mon soutien total à Son Excellence Monsieur le Secrétaire Général, Antonio Guterres, pour son leadership et son engagement en faveur d'une ONU nouvelle afin de mieux répondre aux énormes attentes de tous les peuples.

- **Excellences ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Le thème de cette session, « **l'unité dans la diversité, pour l'avancement de la paix, du développement durable et de la dignité humaine partout et pour tous** », résonne profondément avec les aspirations et les défis que nous rencontrons au Tchad, en Afrique et dans le monde entier.

La promotion de la paix, du développement durable et de la dignité humaine ne doit pas être un beau slogan, ni un jeu rhétorique. Bien plus, cette session doit nous appeler à la sérénité et à l'action. La mondialisation, nous le savons tous, sans la paix, la promotion du développement durable et la dignité humaine n'est qu'un vulgaire mot.

L'unité des Nations reste à promouvoir, soit directement, soit indirectement.

Il faut agir ensemble, avec détermination et compassion, pour construire un monde plus juste, plus pacifique et plus durable. Un monde où chaque individu, chaque communauté et chaque nation a la possibilité de prospérer dans la dignité.

Pour ce qui concerne mon pays, le Tchad, comme de nombreux pays du Sahel, la paix continue encore d'être menacée. Les groupes terroristes, dont Dieu seul connaît la provenance de leurs moyens financiers et logistiques, menacent nos institutions, annihilent les efforts de développement et exacerbent la misère des populations.

Je réitère à cet effet, ce que beaucoup d'Africains l'ont déjà dit sur cette tribune : le manque d'une réelle volonté commune de la communauté internationale à éradiquer ce désastre terroriste dans le Sahel. À vouloir ainsi continuer, l'Afrique toute entière pourrait s'embraser et passer sous le juron des groupes terroristes dans les années à venir. Les conséquences ne seront pas qu'africaines ; elles seront mondiales avec le mouvement des populations désemparées. Alors, nous devons impérativement gagner

la guerre contre les terroristes ensemble, de manière juste et efficace.

C'est pourquoi, nous appelons à une coopération internationale renforcée pour lutter contre le terrorisme et promouvoir la stabilité du continent et, partant, celle du destin commun de l'humanité.

- **Excellences ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

D'ici 2030, nous évaluerons ensemble l'agenda 2030 des Nations Unies sur le développement durable. Le Tchad, comme beaucoup de pays africains, se trouve à un carrefour où tous les défis y font convergence. Au nombre de ces défis, il y a le changement climatique, qui menace nos moyens de subsistance et notre sécurité alimentaire.

Les sécheresses prolongées, la désertification et surtout les inondations imprévisibles mettent à rude épreuve nos économies, nos infrastructures et nos communautés les plus vulnérables. Nous appelons donc la communauté internationale à honorer ses engagements en matière de financement et de la justice climatique, et de transfert de technologies vertes.

Le Tchad s'engage à poursuivre ses efforts pour diversifier son économie, promouvoir les énergies renouvelables et protéger ses écosystèmes fragiles, notamment le Lac-Tchad, dont la préservation est vitale pour des millions de personnes dans la région.

Mon pays, le Tchad, sous la conduite clairvoyante du Président **MAHAMAT IDRIS DEBY ITNO**, élu démocratiquement sur la base d'un programme politique bien étoffé et que j'ai l'insigne honneur de représenter à cette 79^e session de l'Assemblée Générale des Nations Unies, travaille sans relâche pour améliorer l'accès à l'éducation, aux soins de santé et aux opportunités économiques pour tous nos citoyens.

La pauvreté, les inégalités de genre et le manque d'infrastructures qui continuent d'entraver le plein épanouissement de notre peuple, doivent constituer notre combat commun.

Nous appelons aussi à un partenariat mondial renouvelé pour le développement, un partenariat qui reconnaît les besoins spécifiques des pays les moins avancés et qui s'engage à ne laisser personne de côté.

Nous demandons un accès équitable aux vaccins, aux traitements médicaux et aux technologies de l'information, car la santé et l'éducation sont les fondements de la dignité humaine.

En tant que membre des Nations Unies, le Tchad est déterminé à jouer son rôle totalement et sa partition. Nous avons lancé des initiatives nationales pour promouvoir l'inclusion sociale, l'autonomisation des femmes et des jeunes, et la protection des droits de l'homme. À cet égard, nous avons besoin du soutien et de la solidarité de la communauté internationale pour amplifier ces efforts.

- Excellences ;
- Mesdames, Messieurs ;

L'avenir que nous façonnons aujourd'hui déterminera le monde dans lequel nous voulons vivre et laisser aux générations futures. Au Tchad, nous sommes conscients que notre jeunesse est notre plus grande richesse. Nous investissons dans son éducation, sa formation et sa participation à la vie politique et économique de notre nation. Sans quoi, le risque de la montée en puissance de l'extrémisme violent sera permanent.

Nous appelons les Nations Unies et tous les États membres à redoubler d'efforts pour créer un monde où chaque jeune, où qu'il soit né, aura la possibilité de réaliser son plein potentiel.

J'en appelle à la libéralisation du marché des emplois. Pour cela, il faut créer des emplois décents pour tous et partout, et garantir un environnement sain et durable. L'immigration de la jeunesse africaine trouve ses explications dans le grand fossé qui sépare nos États alors que nous sommes une communauté de destin !

- **Excellences ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Dans le cadre de notre politique intérieure, nous sommes fiers de souligner le succès de notre transition politique.

Notre pays a franchi avec succès l'étape déterminante pour le retour à l'ordre constitutionnel avec l'organisation du scrutin présidentiel libre, démocratique, ouvert et inclusif le 06 mai dernier et qui a consacré l'élection du Président de la République, Chef de l'État **MAHAMAT IDRIS DEBY ITNO**, à la magistrature suprême de notre pays pour un mandat de cinq ans renouvelable une seule fois. Comme

quoi, la gestion de notre transition politique est exemplaire. Et tout le monde ici le reconnaît.

Ce tournant démontre l'engagement inébranlable des Tchadiennes et des Tchadiens à recourir à la voix pacifique et démocratique pour la gestion du pays. Les perspectives des élections législatives, communales et provinciales qui s'annoncent viendront parachever ce processus et tourner définitivement la page de la transition, renforçant notre démocratie et jetant les bases d'une paix durable et d'un développement solidaire.

- **Excellences ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Le changement climatique représente un autre défi mondial majeur, avec des conséquences dévastatrices particulièrement ressenties dans des régions vulnérables comme le Sahel.

Les inondations en cours dans mon pays, avec des niveaux de pluviométrie sans précédent, notamment dans la partie saharienne et sahélienne, en sont un exemple frappant. Les victimes de ces catastrophes naturelles sont nombreuses.

Aujourd'hui, les sinistrés des inondations sont évalués à plus de 800.000 personnes (le chiffre peut évoluer, malheureusement). Nous dénombrons plus de 300 décès, des dizaines de milliers d'habitations écroulées, des milliers de têtes de bétails décimés et des périmètres entiers de champs engloutis.

En toute responsabilité, le Gouvernement de la République du Tchad a mis en place un comité interministériel dédié à la lutte contre les inondations qui est particulièrement actif sur le terrain. Des milliers de nos compatriotes en détresse ont été pris en charge.

Cependant, face à l'ampleur gigantesque de la situation, nous faisons appel à un élan de solidarité internationale pour nous permettre de mieux faire face à cette urgence.

– Mesdames, Messieurs ;

En sus des inondations périlleuses, notre pays fait face à un autre front, celui des réfugiés et des déplacés. La crise qui perdure au Soudan a un impact direct sur le Tchad. Nous subissons un afflux massif de réfugiés soudanais qui ont vécu dans leur âme profonde les dures et impitoyables réalités d'une guerre fratricide, je voudrais dire, d'une aberration humaine.

Ces frères et sœurs soudanais en détresse viennent s'ajouter aux centaines de milliers de réfugiés nigériens ayant fui les exactions de la secte Boko Haram dans le bassin du Lac Tchad, ceux de la Centrafrique et du Cameroun.

À cette date, le Tchad accueille plus de 1.250.000 réfugiés, soit environ 6,9 % de la population tchadienne, et 5.398 demandeurs d'asile, ainsi que 296.301 personnes déplacées internes. Ce qui pèse lourdement sur nos ressources déjà limitées et aggrave l'urgence humanitaire.

Nous réitérons ici notre appel à la communauté internationale pour une solidarité renforcée, tant pour les réfugiés que pour les populations hôtes qui, elles aussi, subissent les conséquences de ces mouvements des populations.

De même, nous saluons l'implication des États-Unis d'Amérique pour la relance des pourparlers inter-soudanais de Genève et demandons aux Chefs d'État des pays voisins du Soudan, aux dirigeants de l'IGAD, de l'Union Africaine, de la League Arabe et aux Nations Unies et aux autres partenaires de soutenir les initiatives relatives au retour à la paix et à la stabilité au Soudan.

La tragédie n'a que trop duré et il est impératif d'abrèger la souffrance des populations civiles. Le retour à la paix et à la stabilité est aussi un impératif pour la Libye. Comme nous le savons tous, la crise en Libye affecte non seulement les populations et désagrège l'État, mais a aussi des conséquences néfastes sur le Sahel.

La circulation des armes et le trafic en tout genre alimentent la criminalité transfrontalière et le terrorisme. Pour notre part, nous ne cesserons de demander à l'OTAN de mettre fin à cette guerre dont elle fut l'un des acteurs.

- **Excellences ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

En parlant des conflits, l'Afrique n'est pas la seule à souffrir. Le conflit en Ukraine, tout comme celui en Israël et en Palestine, souligne les dangers de l'instrumentalisation des nations dans des guerres par procuration.

Le Tchad condamne fermement cette tendance, qui ne fait qu'alimenter les tensions et exacerber les souffrances humaines. Le risque d'un embrasement généralisé au Proche-Orient est réel, et il est urgent que les Nations-Unies passent à l'action, au-delà des simples résolutions

qui, bien souvent, montrent leurs limites. Le Monde doit prouver son humanité.

Les images insoutenables de Gaza et des localités palestiniennes pilonnées à longueur de journées ne peuvent laisser notre conscience tranquille. **Oui, notre conscience, si nous avons encore notre sens de l'humanité.**

Nous sommes aujourd'hui à la croisée des chemins entre l'obscurantisme et les valeurs de paix, de tolérance, de justice, d'égalité et de fraternité que nous prôtons et revendiquons tous.

Le Tchad condamne sans réserve ces violences injustifiées qui font, au quotidien, des centaines de morts, dont des enfants et des femmes, pleins d'innocence et de candeur. Nous savons que notre voix ne sera pas entendue dans cet écosystème où l'autisme est érigé en règle d'or. Mais se taire serait renier notre conviction de l'action. Nous en appelons à l'arrêt inconditionnel de cette infâme boucherie humaine.

De même, nous réitérons, du haut de cette tribune, la position historique du Tchad en faveur de la solution des deux États, seule voie viable pour une paix durable et juste.

- Excellences ;
- Mesdames, Messieurs ;

Je ne saurais perdre de vue, l'embargo qui pèse sur Cuba. En tant que communauté internationale, nous avons le devoir de promouvoir le dialogue et la coopération plutôt que l'isolement.

Le Tchad plaide avec fermeté pour la levée de cet embargo, car nous croyons fermement que chaque pays a le droit de s'épanouir et de participer pleinement à la scène mondiale. L'embargo ne fait pas seulement souffrir le peuple cubain, mais il entrave également les efforts de développement économique et social.

Nous devons unir nos voix pour encourager des relations constructives basées sur le respect mutuel et la compréhension. Ensemble, faisons en sorte que la solidarité internationale prévale sur les divisions.

- Mesdames, Messieurs ;

La question de la réforme de l'ONU, notamment du Conseil de sécurité, que l'Afrique appelle de tous ses vœux à toutes les sessions de l'Assemblée générale des Nations Unies, mérite toute l'attention requise.

Cette revendication légitime ne saurait se diluer dans des négociations interminables engagées depuis des années sans qu'aucun progrès ne soit enregistré.

L'Afrique ne demande pas autre chose que la réparation d'un flagrant préjudice causé à tout un continent qui compte plus d'un milliard d'âmes, privé injustement de sa place légitime dans le système des Nations Unies.

Je réaffirme l'attachement du Tchad à la position commune africaine sur la réforme du Conseil de sécurité telle qu'exprimée dans le consensus d'EZULWINI, et en appelle au sens de justice et de solidarité de toutes les nations pour accélérer cette réforme tant souhaitée et attendue.

- Monsieur le Président de l'Assemblée Générale ;**
- Excellences ;**
- Mesdames, Messieurs ;**

Le chemin vers un avenir de paix, de développement durable et de dignité humaine pour tous est semé d'embûches, mais il est de notre responsabilité collective de le tracer.

Le Tchad est prêt à jouer son rôle en partenariat avec tous les membres de cette auguste assemblée, pour bâtir un monde plus juste, plus sûr et plus inclusif pour les générations présentes et futures.

Mon pays, le Tchad, réaffirme son irréversible engagement envers les principes et les objectifs des Nations Unies. Il croit en la force du multilatéralisme et en la capacité de cette auguste assemblée, à qui j'ai eu le privilège de m'adresser aujourd'hui, à relever les nombreux défis mondiaux auxquels nous sommes confrontés.

Notre communauté est en grande partie responsable des défis qui s'opposent à la réalisation de ses objectifs.

Enfin, nous devons simplement réinventer la volonté partagée de corriger les erreurs et fautes du passé dont les conséquences engagent notre destin commun.

Je vous remercie pour votre bien aimable attention.